

## 1. Le défi de la diversité<sup>1</sup>

Les dix dernières années, le monde a connu des mutations profondes et phénoménales. L'une des plus spectaculaires a probablement été la fin de la guerre froide, qui a forcé à une nouvelle interprétation de l'expression « sécurité » et qui a renversé l'une des grandes barrières idéologiques à l'intégration plus poussée du système mondial d'échanges et de paiements. De nombreux pays en développement n'ont connu, avec la brutale démythification de l'économie planifiée et de l'État dit des travailleurs, que les bénéfices tout au plus médiocres des politiques de remplacement des importations, alors que les régimes qui ont compté fortement sur la croissance des exportations et une gestion judicieuse de l'économie nationale ont connu un succès relatif. Le bilan, inévitablement très nuancé, indique plus manifestement que jamais les avantages sensibles de la compétitivité commerciale.

L'échec économique et social persistant dans certains pays, notamment en Afrique subsaharienne, et la détérioration de la distribution des revenus dans plusieurs pays en développement (mais pas tous) qui s'adaptent à l'économie de marché, rappellent fort à propos que, dans l'ensemble, le succès peut encore s'accompagner de la nécessité de régler le problème de la marginalisation et des coûts de la transition<sup>2</sup>. Cependant, peu d'analystes croient que les économies dirigées puissent apporter des solutions durables à ces problèmes. De préférence, le débat se polarise maintenant vers les éléments détaillés de la participation gouvernementale encadrée par de solides principes d'économie nationale et à la lumière de l'importance déterminante de l'exposition à la concurrence sur les marchés régionaux et mondiaux. De plus, l'acceptation grandissante des forces du marché<sup>3</sup> a accentué la tendance sous-jacente au renforcement de l'intégration économique transfrontière, comme en atteste l'augmentation des flux de biens, de services, d'investissements et de technologie, qui s'est produite, au cours de la génération antérieure, à un rythme toujours supérieur au taux de croissance des économies nationales. En revanche, la

---

<sup>1</sup>Les auteurs tiennent à remercier leur collègue Keith Halliday pour sa collaboration précieuse à la préparation d'une version antérieure de ce document.

<sup>2</sup>À propos des récentes tendances de la distribution des revenus, consulter le document provisoire d'Albert Berry et Frances Stewart, « Market Liberalisation and Income Distribution: The Experience of the 1980s », (Institut Nord-Sud, Ottawa, juin 1994); voir également le document d'Albert Berry, « The Social Challenge of the New Economic Era in Latin America », du Centre for International Studies (Université de Toronto) et de la Fondation canadienne pour les Amériques (FOCAL), Document de travail 1995-8 (Toronto, 1995).

<sup>3</sup> Les pouvoirs publics discutant des meilleurs moyens de prendre en charge les marchés « imparfaits » et les « échecs » commerciaux, lorsqu'ils surviennent et qu'ils ont un effet préjudiciable à la compétitivité.